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EJERCICIOS ESPIRITUALES 
PARA SACERDOTES

Los días 29 de septiembre 
a 4 de octubre en la Casa 
de Ejercicios de Celorio, 

organizados por la Delegación 
Episcopal del Clero.

OVIEDO

El Seminario Metropolitano 
acogió el lunes la inauguración del 
curso académico 2019-2020 con la 
celebración de la eucaristía, presi-
dida por el Arzobispo de Oviedo, 
Mons. Jesús Sanz, y la posterior lec-
ción inaugural del sacerdote Car-
los Granados García, profesor de la 
Facultad de Teología San Dámaso 
de Madrid, que llevaba por título 
“Vulnerasti cor meum (Ct 4,9) Cla-
ves de antropología bíblica para 

una renovación de la devoción al 
Corazón de Cristo”. 

Al acto acudieron numerosos 
profesores y alumnos de los Insti-
tutos Superiores de Estudios Teo-
lógicos y el de Ciencias Religiosas 
San Melchor de Quirós, así como 
del Instituto de Teología y Pastoral 
San Juan Pablo II. 

En su homilía, Mons. Jesús Sanz 
recordó que “educar no es simple-
mente instruir, es mucho más, aun-
que incluya, lógicamente el ele-
mento de la enseñanza”. “Educar 

Inaugurado el curso 
académico en el Seminario
El sacerdote y profesor Carlos Granados García 
pronunció la lección inaugural

significa –manifestó– acompañar 
en la búsqueda que se hace camino 
en el hallazgo de la verdad”. 

De la misma manera, recor-
dó que “un maestro no es aquél 
que proporciona respuestas pre-

fabricadas a sus discípulos, sino el 
que enseña a pensar –dijo–, por-
que suscita las preguntas decisivas 
mediante el testimonio de su his-
toria personal de implicación con 
esas preguntas”.

50 años
de D. Gabino
en la diócesis

OVIEDO

n Mañana viernes, 20 de sep-
tiembre, se celebran los cin-
cuenta años de la toma de pose-
sión de Mons. Gabino Díaz 
Merchán, como Arzobispo de 
Oviedo. Ese mismo día celebró 
su primera misa como Pastor 
ovetense en la Santa Cueva de 
Covadonga.

OVIEDO

El pasado sábado, 14 de sep-
tiembre, daba comienzo el Jubi-
leo de la Santa Cruz en la Catedral 
de Oviedo. Y lo hacía con la cele-
bración de la eucaristía, a las seis 
y media de la tarde. Una misa que 
finalizaba de un modo muy parti-
cular, ya que contó con la exposi-
ción del Santo Sudario en el presbi-
terio de la Catedral, un hecho que 
sólo tiene lugar tres veces al año, y 
dos de ellas suceden precisamente 
en el marco de este Jubileo. 

La segunda, como es tradicio-
nal, será en la eucaristía de clausura 
de esta Perdonanza, este sábado 21 
de septiembre, fiesta de San Mateo, 
a las 12 del mediodía. 

A lo largo de esta semana, en la 
Catedral se celebra diariamente 
una misa jubilar a las seis y media 
de la tarde, con la posibilidad de 
subir a la Cámara Santa, al finali-
zar, para orar frente a las cruces y el  
Santo Sudario –expuesto también 
allí durante estos días–.

Son, en definitiva, ocho días de 
Jubileo en los que es posible lucrar 
la indulgencia plenaria concedi-

da por el Papa, cumpliendo con 
las condiciones habituales: confe-
sión sacramental, comunión euca-

“La Perdonanza”, en Oviedo
El Jubileo de la Santa Cruz se clausurará este sábado, a las 12 h en la Catedral

Exposición del Santo Sudario de Oviedo, en la Catedral.

Un momento del acto académico, en el Aula Magna del Seminario Metropolitano.

rística, oración por las intenciones 
del Papa, y además, en este caso, se 
incluye la visita piadosa a la Cate-

dral con el rezo del Padrenuestro y 
el Credo.                                                  

  PÁGINA 2

Día de
la Merced

OVIEDO

n Este próximo martes, 24 de 
septiembre, tendrá lugar la fes-
tividad de la Virgen de la Mer-
ced, patrona de las Institucio-
nes Penitenciarias. Con este 
motivo, el Departamento de 
Pastoral Penitenciaria de la 
Conferencia Episcopal Espa-
ñola recuerda, en su Memoria 
de Actividades del año 2018 
que hay en España 164 capella-
nes de prisiones y 2.755 volun-
tarios de Pastoral Penitenciaria 
que, “tanto dentro como fuera 
de la cárcel, llevan y transmiten 
la misericordia de Dios”.  Ade-
más de la atención espiritual, 
primordial, Pastoral Peniten-
ciaria realiza 916 programas 
tanto dentro como fuera de 
prisión, acogiendo a 3.394 per-
misos. Además se ha aportado 
239.844 euros en peculio que 
han ayudado a 9.530 personas.

Ayuda a la 
Iglesia en 
Nicaragua

GIJÓN

n La Fundación Pontificia 
Ayuda a la Iglesia Necesita-
da ha lanzado una campa-
ña de ayuda para la Iglesia en 
Nicaragua, que sigue sufrien-
do las consecuencias de la cri-
sis política y social en la que 
está inmerso el país desde el 
2018. Este próximo martes, 
24 de septiembre, el sacerdote 
nicaragüense Cristóbal Gadea 
compartirá su testimonio en la 
Basílica del Sagrado Corazón, 
de Gijón, a las 20 h.



VIENE DE LA PÁG. ANTERIOR
Una tradición a la que muchos 

se mantienen fieles, tal y como 
reconoce desde la Catedral su 
Deán, Benito Gallego: “Está acu-
diendo mucha gente. El Jubileo es 
una oportunidad de recomenzar 
como cristianos, y muchos vie-
nen para recibir el sacramento de 
la reconciliación y a la santa misa”. 

Ese “comenzar de nuevo” pare-
ce ser el atractivo más fuerte de la 
Perdonanza, por lo que supone de 
“impulso a la vida cristiana, que a 
veces está muy adormecida duran-
te el año”, reconoce el Deán del 
templo. “Mucha gente llega y dice, 
un año más, estoy aquí, y precisa-
mente porque Jubileo quiere decir 
principalmente la alegría que nos 
viene de Dios, todos los canónigos 
nos volcamos con el sacramento de 
la penitencia, que es el sacramento 
de la alegría”, afirma. 

Junto con la eucaristía y la peni-

tencia, la Perdonanza cuenta con 
la tradición de la exposición del 
Santo Sudario, la “reliquia que 
tiene más atractivo de todas las 
que alberga la Catedral”, según su 
Deán. Algo notorio, en función 
de la “gran cantidad de gente que 
llega, no solo de Asturias, sino de 
todo el mundo”. Sin embargo, ante 
ella hay que situarse con seriedad 
“mirando al Señor, que entregó 
hasta la última gota de su sangre 
–puntualiza Benito Gallego–. Lo 
que vemos en el Sudario no es la faz 
de Jesús, sino que es sangre, san-
gre estudiada por especialistas y 
que verdaderamente nos emocio-
na y nos impone, pues por esa san-
gre estamos nosotros aquí y hemos 
sido redimidos. Es, en definitiva, 
una llamada a la generosidad y a la 
entrega”.

La cruz de referencia de este 
Jubileo es en realidad la conoci-
da como Cruz de los Ángeles, de 
Alfonso II, del año 808. “Es, en rea-
lidad, un relicario, que en su anver-
so albergaba bastantes reliquias”, 
destaca el canónigo de la Catedral 
José María Hevia. A pesar del pro-
tagonismo actual del Santo Suda-
rio en estos días de la Perdonanza, 
es esta Cruz el verdadero origen 
que vincula la fiesta de la Exalta-
ción de la Santa Cruz al Jubileo 
actual de la Catedral. Un Jubileo 
del que se tiene constancia ya  en 
documentos del siglo XIV, otor-
gando una importancia especial 
al sacramento de la penitencia, 

 
ESTA HORA2 19 de septiembre de 2019

Volver a empezar de cero, cada año

Nuestro tiempo

“como demuestra la petición del 
Cabildo a trece mendicantes, es 
decir, frailes franciscanos, para que 
acudiesen al templo como apoyo 
para atender a los confesionarios”, 
explica José María Hevia. “Ahora 
somos algunos menos –recono-
ce– pero sí que estamos de manera 
estable, al menos cinco o seis con-
fesores en estos días de la Perdo-
nanza, pues mantenemos ese mis-
mo criterio de la importancia de la 
reconciliación en estos días”.

Más adelante, en el siglo XVI, 

las crónicas recogen las celebracio-
nes de la ciudad por estas fechas: 
“Había procesiones solemnísi-
mas por la ciudad portando la San-
ta Bula, fuegos por la noche en la 
torre, música, toques de tambor”, 
explica el canónigo. “Y a estas cele-
braciones se incorporaban pere-
grinos, muchísimos, pues hay días 
en que consta la impresión de más 
de 20.000 buletas para otorgar a 
todos esos peregrinos que iban a 
venir esos días expresamente”, afir-
ma, “y que siguen viniendo, por 

cierto, pues por estos días la Cate-
dral recibe una afluencia de visi-
tantes especial, como sucedió el 
pasado día 14, sábado, con un gru-
po de polacos y otro de franceses. 
Venían a ver la Catedral, sí, pero 
por la tarde asistieron a la inaugu-
ración del Jubileo de la Santa Cruz”. 
Era, en definitivo, un “ambiente 
típicamente festivo”, el del Oviedo 
del siglo XVI por estas fechas. “Y es 
lo que hemos heredado, las fiestas 
de la Perdonanza”, manifiesta.

La apertura del Arca Santa el 13 
de marzo del año 1075 conllevó la 
elaboración de un inventario de su 
interior. La gran cantidad de pere-
grinos que acudían a venerar las 
reliquias de la Cámara Santa llevó 
a los Capitulares a pensar en la con-
veniencia de pedir a la Santa Sede 
la gracia de un Jubileo, una peti-
ción que llegó de mano del Papa 
Eugenio IV en el año 1438, con-
cediendo la indulgencia plenaria 
a cuantos visitasen la Catedral de 
Oviedo el día de la Exaltación de 
la Santa Cruz, o los ocho días ante-
riores o posteriores del año en que 
tal festividad ocurriera en viernes. 
Una concesión que tuvo varia-
ciones a lo largo de los siglos hasta 
que, en el año 1982, con motivo de 
la reposición de la restaurada Cruz 
de la Victoria en la Cámara Santa, 
la Santa Sede concedió excepcio-
nalmente la gracia de indulgencia 
plenaria durante los días 14 al 21 de 
septiembre de aquel año. A partir 
del 1985, la Sagrada Penitenciaría 
estableció la práctica que ha llega-
do a nuestros días, es decir, la posi-
bilidad de lucrar indulgencia ple-
naria durante el Jubileo de la San-
ta Cruz, cada año, en los días com-
prendidos entre el 14 y el 21 de sep-
tiembre.

“Somos discípulos enviados por la Iglesia”

OVIEDO

Precisamente en la mañana del 
sábado, fiesta de la Exaltación de la 
Santa Cruz, tuvo lugar, también en 
la Catedral, el acto diocesano que 
acogía el envío de agentes de pasto-
ral e inauguraba el inicio de curso 
pastoral. Así como en años ante-
riores los diferentes sectores de la 
diócesis celebraban por separado 
el comienzo de curso, en esta oca-
sión se ha querido realizar un acto 
diocesano solemne conjunto.

La celebración, a la que acudie-
ron más de trescientas personas, 
arrancaba con una breve oración y 
una meditación a cargo del Vicario 
General de la diócesis, Jorge Juan 
Fernández Sangrador quien recor-
dó la importancia de no dejarse lle-
var por la negatividad, la apatía o 
la pereza, sino confiar y tener fe en 

Dios, dando lo mejor de cada uno 
en el día a día. “Las últimas décadas 
–dijo– han conocido extraordina-
rios avances científicos que ejer-
cen un impacto directo en la auto-
comprensión del hombre, en par-
ticular en el campo de la genética, 
de las neurociencias y de la inteli-
gencia artificial. En Laudato Si, 111 
–recordó–, el Papa nos pide que 
tengamos una mirada distinta, un 
pensamiento, una política, un pro-
grama educativo, un estilo de vida 
y una espiritualidad que confor-
men una resistencia ante el avan-
ce del paradigma tecnocrático. 
Las parroquias y las comunidades 
cristianas tendrán que realizar un 
notable esfuerzo de imaginación 
para tratar de comprender cómo 
podría ser el mundo que viene y 
cómo dar respuestas a las cuestio-
nes que se nos están comenzando 

a plantear, para no errar en el tiro. 
Y aún no hemos comenzado, ¡cosa 
preocupante!, a darlas”.

A las doce del mediodía tenía 
lugar la eucaristía ante el altar 
mayor de la Catedral, con la asis-
tencia de los vicarios, arciprestes, 
delegados episcopales y numero-
sos fieles. En su homilía, el Arzo-

bispo de Oviedo recordó que en 
el comienzo del Jubileo de la San-
ta Cruz “hemos querido tener este 
encuentro como Iglesia diocesa-
na. También los cristianos damos 
comienzo al curso pastoral. Pode-
mos hacerlo tan discretamente que 
ni siquiera parezca que acabamos 
de empezar. Pero hemos preferi-

do hacerlo así, de un modo fami-
liar y eclesial”. Hizo un repaso por 
las pautas y objetivos que se fija-
ron para este curso en la reunión 
de programación que tuvo lugar al 
comienzo del verano en el Santua-
rio: “Fue allí –afirmó– donde nos 
dimos como tarea no sólo unos 
objetivos sino también un méto-
do que se recoge en el plan pasto-
ral para el curso presente que en 
breve recibirá la Diócesis y, por lo 
tanto, todos vosotros”.  Finalmente 
explicó que iban a recibir “el envío 
por parte del Obispo diocesano a 
quienes estáis comprometidos e 
implicados en la tarea evangeli-
zadora como catequistas, agentes 
varios de pastoral, profesores de 
religión. No somos francotirado-
res, sino discípulos que se saben 
enviados por la Iglesia consintien-
do que Jesús ponga en nuestros 
pobres labios una Palabra de Vida, 
y que reparta con nuestras peque-
ñas manos la gracia que trae la paz, 
la gracia y la alegría”.

La Catedral se llenó el sábado en el envío 
a los agentes de pastoral de la diócesis

Un momento de la meditación previa a la eucaristía.

Este sábado finalizará la Perdonanza, 
unos días de alegría y reconciliación, 
celebrados en la Catedral de Oviedo

Cruz de los Ángeles.

“El Jubileo es una 
oportunidad de 
recomenzar como 
cristianos, y muchos 
vienen para recibir 
el sacramento de la 
reconciliación y a la 
santa misa”
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Nuestra Iglesia

Palabras
del Papa

n “La esperanza del mundo es 
Cristo: su Evangelio es el fermen-
to más potente de fraternidad,  
libertad, justicia y paz para todos 
los pueblos”. (14-IX-19)
n “Dios no se resigna, estás en su 
corazón. También tú que todavía 
no conoces la belleza de su amor, 
tú que todavía no has acogido 
a Jesús en el centro de tu vida, tú 
que quizás por las cosas feas que 
han sucedido en tu vida no crees 
en el amor. Dios siempre nos 
espera, no se cansa, no pierde el 
ánimo. El Señor quiere decirte 
que eres precioso a sus ojos, que 
eres único. Nadie puede susti-
tuirte en el corazón de Dios. El 
Señor atiende cada día que  nos 
acordamos de su amor No ten-
gáis miedo: Dios te ama como 
eres y solo su amor puede cam-
biar tu vida”. (15-IX-19)

n “Intenta quedarte un momen-
to en silencio dejándote amar por 
Dios. Trata de acallar todas las 
voces y gritos interiores, y qué-
date un instante en su abrazo de 
amor”. (15-IX-19)
n “La compasión te hace ver las 
realidades como son; la compa-
sión es como la lente del corazón: 
realmente nos hace entender las 
dimensiones. Nos lleva por el 
camino de la verdadera justicia. 
La compasión es también el len-
guaje de Dios”. (17-IX-19)
n “Nuestra indeferencia: cuántas 
veces miramos a otra parte... Y así 
cerramos la puerta a la compa-
sión. Podemos hacer un examen 
de conciencia, ¿habitualmente 
yo miro a otra parte o dejo que 
el Espíritu Santo me lleve por el 
camino de la compasión?”. (17-
IX-19)

                El Catecismo, punto por punto

399. ¿Tenemos responsabilidad en los pecados cometidos por 
otros?
Tenemos responsabilidad en los pecados de los otros cuando coope-
ramos culpablemente a que se cometan.
400. ¿Qué son las estructuras de pecado??
Las estructuras de pecado son situaciones sociales o instituciones 
contrarias a la ley divina, expresión y efecto de los pecados perso-
nales.
401. ¿En qué consiste la dimensión social del hombre?
Junto a la llamada personal a la bienaventuranza divina, el hombre 
posee una dimensión social que es parte esencial de su naturaleza 
y de su vocación. En efecto, todos los hombres están llamados a un 
idéntico fin, que es el mismo Dios. Hay una cierta semejanza entre 
la comunión de las Personas divinas y la fraternidad que los hom-
bres deben instaurar entre ellos, fundada en la verdad y en la cari-
dad. El amor del prójimo es inseparable del amor de Dios.
393. ¿Qué relación existe entre persona y sociedad?
La persona es y debe ser principio, sujeto y fin de todas las institu-
ciones sociales. Algunas sociedades, como la familia y la comuni-
dad civil, son necesarias para la persona. También son útiles otras 
asociaciones, tanto dentro de las comunidades políticas como a 
nivel internacional, en el respeto del principio de subsidiaridad.

Hace sólo unos días vimos lle-
na, con sorpresa y agradecimiento, 
nuestra Catedral de Oviedo. Se tra-
taba de una celebración que podre-
mos repetir al inicio de cada curso. 
Toda la Iglesia diocesana estaba allí 
presente con sus diversas vocacio-
nes: arzobispo, consejo episcopal, 
delegados episcopales, arciprestes, 
vida consagrada, seminarios dio-
cesanos, y muchos laicos. De todos 
los lares de nuestra tierra: las villas 
y ciudades, los valles y las costas, 
los pueblos de interior, de la mari-
na y la montaña. Y toda la reali-
dad pastoral que llevamos adelan-
te: catequesis con niños y jóvenes, 
adultos y ancianos, familias, cen-
tros penitenciarios y hospitales, 
enseñanza y universidad, cáritas, 
inmigrantes, patrimonio cultural, 
medios de comunicación social, 
misiones y tantos otros ámbitos.

Quisimos dar comienzo al cur-
so pastoral con ese escenario ver-
daderamente eclesial y familiar. 
Podríamos haberlo hecho discre-
tamente, pero hemos preferido 
hacerlo así, con la mirada de nues-
tra madre la Santina que el pasado 
día 8 de septiembre celebramos en 
Covadonga, como si allí cada año 
tuviésemos nuestro punto de par-
tida.

Nos ponemos en la presencia 
del Señor que acompaña nuestra 
historia, esa que tiene los años de 
nuestra edad y el reto de nuestros 
desafíos, para pedirle que llene 
nuestro corazón y que con su Igle-
sia nos envíe después, sabedores 
de nuestros límites, conociendo 
nuestros desgastes y cansancios, 
nuestras pequeñas trampas y tra-
mas que nos hacen lentos y hui-

dizos, no siempre disponibles de 
veras para la tarea que el Señor en 
su Iglesia nos ha encomendado. 
Pero estuvimos allí, sinceramente, 
queriendo recomenzar con la ilu-
sión añeja de quien tiene la osadía 
de fiarse de otro más grande, vol-
viendo a nuestra tarea cotidiana 
como ciudadanos de esta sociedad, 
con responsabilidad cristiana.

Porque también Dios cono-
ce nuestro empeño, y que quere-
mos mirar de frente los desafíos, 
con una evangélica creatividad 
ante los retos pastorales que aho-
ra reclaman el coraje confiado que 
nos permita dar respuesta a la nue-
va evangelización siempre incon-
clusa cuando acercamos a nuestra 
generación la Buena Noticia. Pre-
cisamente por la novedad que esto 
entraña, y para sacudirnos ciertas 
inercias que se amparan en la cos-
tumbre habitual del “siempre se 
hizo así” inmovilista, o en la pere-

za del “no nos moverán” de nues-
tras seguridades, necesitamos esa 
conversión pastoral a la que el papa 
Francisco convoca y reclama (cf. 
Evangelii Gaudium, 25-26), zam-
bulléndonos en la novedad sabro-
sa de quien se deja sorprender y de 
quien evangélicamente se deja lle-
var.

Las líneas pastorales que encau-
zarán nuestra labor cristiana en 
este curso que ahora comienza 
son el fruto de la comunión fra-
terna entre los sacerdotes, los con-
sagrados y los laicos. En esa solea-
da mañana, en la iglesia madre de 
nuestra Diócesis que es la Catedral, 
tuvo así lugar el envío por parte del 
Obispo a quienes están compro-
metidos e implicados en la tarea 
evangelizadora como catequistas 
y agentes varios de pastoral. No 
somos francotiradores, sino dis-
cípulos que se saben enviados por 
la Iglesia, consintiendo que Jesús 
ponga en nuestros pobres labios 
una Palabra de Vida, y que repar-
ta con nuestras pequeñas manos 
la gracia que trae la paz, la gracia 
y la alegría. Esta es la certeza de la 
comunión que nos une: que sien-
do distintos por tantos motivos, 
podemos vivir complementaria-
mente nuestra identidad y tarea 
particular, dejando que el Espíri-
tu nos haga a todos una verdadera 
comunidad cristiana.

Feliz comienzo del curso pasto-
ral, hermoso envío así escenifica-
do, de una Iglesia que sigue siendo 
misionera dentro y fuera de nues-
tras fronteras, como comunidad 
que nació en la Pascua y que se sabe 
acompañada por el Buen Dios y 
todos sus santos.

Llamados y enviados:
un pueblo en marcha

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

Cultura cristiana
Cine con valores   “El vendedor de sueños”. Susana García Muñiz

Todos hemos oído hablar de los 
libros de autoayuda. Pero también 
hay películas que se pueden clasi-
ficar dentro de ese género; pelícu-
las motivadoras que ayudan a la 
autosuperación personal, al creci-
miento de la autoestima, al diálogo 
sobre los problemas más habitua-
les de nuestra sociedad. Son his-
torias inspiradoras que nos ayu-
dan a mirar la vida de otra mane-
ra. Muchas de ellas están basadas 
en novelas o en historias rea les, 
como es el caso de la nueva pelícu-
la brasileña basada en la trilogía de 

novelas de autoayuda escritas por 
Augusto Cury. Es, además, una de 
las propuestas para la XVI Semana 
de Cine Espiritual.

Una historia cuyo protagonis-
ta es un misterioso mendigo que 
logra salvar a un famoso psiquia-
tra, Julio César, que trata de suici-
darse desde lo alto de un edificio. 
El misterioso hombre se presen-
ta a sí mismo como “El vendedor 
de sueños” y despierta la curiosi-
dad de todo aquel que le rodea has-
ta el punto de convertirse en todo 
un influencer del mundo moder-

no tras viralizarse un vídeo en el 
que aparece hablando en un lugar 
público. Cada vez, un grupo mayor 
de personas tratan de saber dónde 
está para escuchar sus sabias pala-
bras acerca de la vida, la muerte, la 
familia, el perdón o el amor: “Nun-
ca desistas de tus sueños”, “no ten-
gas miedo del camino”, “yo vendo 
lo que el dinero no puede comprar, 
coraje para los inseguros, osadía 
para los fóbicos, sensatez para los 
incautos.” Sin embargo, los pode-
rosos no pueden ver más allá de las 
apariencias en ese grupo tan pecu-

liar de seguidores del “vendedor de 
sueños”. Le siguen por la sabidu-
ría de sus palabras, que hacía que 
cambiaran sus vidas y se volvieran 
hacia lo esencial.

En cierto modo el mendigo 
se parece a Jesús de Nazaret, y sus 
seguidores al grupo de discípu-
los. Incluso uno de sus discípulos 
le traiciona y le niega. Pero alguien 
desea acabar con su vida. ¿Quién 
es ese mendigo? ¿Qué le ha llevado 
hasta allí? La película nos va dando 
pistas, pero solo al final descubri-
remos la verdad.

Nos ponemos en la 
presencia del Señor 
que acompaña 
nuestra historia, esa 
que tiene los años de 
nuestra edad y el reto 
de nuestros desafíos, 
para pedirle que llene 
nuestro corazón y 
que con su Iglesia nos 
envíe después 
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Jesús Moreno Martín, natural 
de Toledo, se incorpora este cur-
so al Seminario Metropolitano de 
Oviedo como Vicerrector. Orde-
nado en 1982 en Toledo ha tenido 
diversas encomiendas pastorales 
en esa ciudad y también en Argen-
tina antes de comenzar su andadu-
ra en la Iglesia asturiana. 

¿Cómo afronta esta nueva eta-
pa en su vida?

Con el ánimo que da el Espíri-
tu Santo. Es quien nos mueve y lo 
que quiero es dejarme llevar por 
Él y también por las indicaciones 
del señor obispo y del rector. Me 
encuentro entusiasmado porque 
veo que esta nueva tarea viene del 
Espíritu: Dios me ha llamado aquí 
y estoy con mucho gusto respon-
diendo a esa llamada. 

Durante varios años realizó 
su labor en Argentina, ¿cuál fue 
su experiencia allí? Imagino que 
con una vivencia de Iglesia muy 
distinta.

Sí, muy diferente. En Argenti-
na he tenido una experiencia de 
misión. Tenía a mi cargo pueblitos 
donde iba a atender a los feligre-
ses y también estaba en un centro 
sacerdotal de un movimiento de 
Iglesia donde hacíamos experien-
cia de vida sacerdotal, de comu-
nidad, de formación espiritual, 
de reciclaje o acompañamiento 
a sacerdotes que tenían deseo de 
descansar. 

Mi experiencia en Latinoaméri-
ca, en Argentina, ha sido por tanto 
muy diversa. En los últimos cinco 
años me he movido también por el 
Cono Sur organizando encuentros 

de sacerdotes y seminaristas en los 
lugares en los que nos requerían 
desde las diócesis de Argentina y 
también en las de Chile y Bolivia.

Ha hablado de “acompaña-
miento”, ¿esta es también una de 
las labores principales que debe-
rá ejercer como vicerrector en 
relación a los seminaristas?

Testigos | Jesús Moreno Martín. Vicerrector del Seminario Metropolitano

“Esta encomienda es un hermoso desafío” 
Ordenado hace más de tres décadas, el sacerdote toledano llega a la diócesis tras años de misión 
en Latinoamérica: “Entusiasmado, Dios me ha llamado aquí y con mucho gusto estoy respondiendo”

Así es, acompañarles y dejar 
que sea el Espíritu Santo quien nos 
mueva y construir familia, esta 
comunidad de hermanos en la que 
los chicos crezcan en un ambiente 
donde se dé una vida de comunión 
entre nosotros. Y también que el 
Espíritu Santo suscite aquello que 
quiere decir a cada uno en su cora-

zón para prepararse en estos años 
al sacerdocio. Pensando eso sí que 
son los sacerdotes del futuro, no 
son los de hoy, sino los de la gene-
ración futura. 

En el Seminario además de 
la formación académica tiene 
gran importancia la preparación 
humana.

Por supuesto, en el Seminario 
están presentes todas las dimensio-
nes de formación: humana, cristia-
na, sacerdotal, pastoral. Es hermo-
so construir esta vida fraterna que 
viene dada por el hecho de que la 
corriente divina que es el Espíritu 
Santo pues ilumine, no es nada más 
¡ni nada menos! Estoy compro-
bando que hay un humus, lo veo 
en el Seminario, que creo que es el 
que hace todo esto posible: hay un 
buen ambiente, un buen clima. Es 
hermoso.

Este curso además celebramos 
que se incorporan nuevos semi-
naristas, ¿cómo los ha visto?

Veo bien a los chicos, con ganas, 
con ilusión. Hay cinco nuevas 
incorporaciones, algunos jovenci-
tos y otros más adultos, y así vamos 
creando la familia.

Estar en contacto con jóve-
nes, con futuros sacerdotes, ¿qué 
supone para su propia vocación?

Es un reto y un desafío, pero 
además es hermoso porque com-
pleta mi experiencia de 37 años de 
sacerdocio, de las vivencias que he 
tenido sacerdotales, con semina-
ristas, en misiones, con el movi-
miento de espiritualidad de los 
focorales en una ciudad de María, 
Mariápolis.

Un toledano que llega a la Igle-
sia de Asturias, ¿cómo ha sido la 
primera toma de contacto?

Vengo conociendo un poco 
Asturias por el señor obispo, he 
peregrinado a Covadonga con la 
parroquia, pero llego con la inten-
ción de dejarme sorprender y estoy 
siendo sorprendido por el Padre, 
por Dios. Veo hermosa a la Iglesia 
asturiana. 

Jesús Moreno Martín (tercero por la derecha en la última fila), con la comunidad del Seminario

“Mi labor es acompañar a los seminaristas, construir familia: esa comu-
nidad de hermanos en la que los chicos crezcan en un ambiente donde se 
dé una vida de comunión. Y también que el Espíritu Santo suscite aquello 
que quiere decir a cada uno en su corazón para prepararse al sacerdocio”

Al comienzo de este nuevo cur-
so escolar, tuvimos el privilegio de 
contar con Teresa Suárez del Villar, 
dentro de la Semana diocesana de 
formación, para introducirnos en 
la “Belleza de la sexualidad”. Y es 
este, un tema en el que se necesita 
profundizar y recuperar su  signi-
ficado antropológico. Todos tene-
mos una vocación al amor: amar y 
ser amados. Pero, ¿cómo alcanzar 
ese ideal? Esta es la cuestión que 

trató profundamente Teresa como 
terapeuta y sexóloga. No sólo habló 
desde un plano teórico, sino que 
dio claves realmente válidas para 
vivir la comunicación en el matri-
monio dando importancia a los 
gestos y explicando la dinámica del 
deseo que permita vivir el matri-
monio en plenitud y para siempre. 
Qué necesario es tener personas 
que vivan esto con audacia y ale-
gría porque será un camino hacia 
la esperanza para que otros pue-
dan descubrir que es posible vivir 
el amor verdadero.

También habló extensamente de 
la importancia que tiene la educa-
ción afectivo-sexual en el proceso 
madurativo de las personas, siendo 

ésta una urgencia educativa que los 
jóvenes deben conocer a través de 
los programas que se están ofertan-
do desde el Centro de Orientación 
Familiar (COF) de nuestra dióce-
sis. 

En la actualidad está habiendo 
una gran desorientación en el tema 
afectivo-sexual dentro de nues-
tra sociedad y en particular dentro 
de las familias. No se sabe respon-
der a las preguntas que les surgen 
a los jóvenes de manera adecua-
da. Por ello, es necesario facili-
tar un acompañamiento acertado 
desde la escuela y la parroquia. De 
hecho, el equipo de formación del 
COF de Asturias hemos empezado 
a impartir varios talleres de Edu-

La importancia de la educación afectivo-sexual
Claves

cación Afectivo Sexual en varias 
parroquias del arciprestazgo de 
Oviedo.  

Ya lo decía Albert Einstein en 
el siglo pasado, que hay una fuer-
za muy poderosa: ésta es el amor. 
Vivir desde él, te abre un horizonte 
nuevo en el que pasas a ver la vida 
de blanco y negro a todo color. Este 
dinamismo te hace capaz de trans-
formar tu vida y tus relaciones 
haciéndote más libre y más huma-
no. En definitiva, da a tu vida un 
sentido que te hace verdaderamen-
te feliz.

Finalmente, quiero animar a 
todo el mundo a vivir esta revolu-
ción que cantaban los Beatles allá 
por el año 1967: All you need is love.

No se sabe responder 
a las preguntas que les 
surgen a los jóvenes de 
manera adecuada. Por 
ello, es necesario un 
acompañamiento ade-
cuado desde la escuela 
y la parroquia. De he-
cho, el equipo del COF 
de Asturias hemos 
empezado a impartir 
varios talleres

Julio César
Rubial Álvarez
Profesor de Religión
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